

ACTUALIZACIÓN

Ante violencia institucional y falta de condiciones de vida digna un nuevo grupo de personas se desplaza de manera forzada hacia Huixtla. No se descartan operativos de INM y GN durante la noche.

4 de septiembre de 2021

Desde el 28 de agosto el Instituto Nacional de Migración ha realizado operativos de detención para frenar el camino de las personas que buscan salir de Chiapas debido al desgaste y espera de resolución de sus trámites de regularización migratoria y refugio. En estos desplazamientos colectivos, forzados por las condiciones adversas de vida y violencias institucionales, caminan personas con necesidades de protección internacional y con trámites en curso.

Al quinto día de desplazamientos

La salida de este quinto grupo de personas que se movilizan fue opacada por varios operativos de la Guardia Nacional y el Instituto Nacional de Migración, donde se les solicitaron documentos a las personas que de a poco se iban concentrando en el parque originando varias detenciones. Pero ni así se pudo frenar la necesidad de salir de una ciudad que les ha negado toda posibilidad de refugio y vida digna.

En punto la 7 de la mañana un grupo de poco más de 300 personas empezó a avanzar por las calles de Tapachula, esta caravana tiene una composición diferente a las que han salido en días anteriores, esta concentración fue predominante ver nacionalidades como Honduras, Nicaragua, Venezuela y solo unos pocos de Haití, la mayoría con trámites iniciados en la COMAR, conforme va avanzando el contingente, personas que llegan en transporte público se van adhiriendo a quienes ya avanzan.

A diferencia de las movilizaciones anteriores, en esta se ha visto que organismos nacionales e internacionales (OIM, CNDH, ACNUR, GRM y MSF se han sumado de manera formal al acompañamiento y observación de esta caravana, portando sus logos de manera visible, algo que se les había solicitado en momentos anteriores.

La caravana sigue avanzando y se repite el mismo contexto de movilizaciones anteriores, han cruzado hasta el momento un punto de migración, elementos de la Guardia Nacional y de INM están presentes pero no detienen a nadie que vaya en la movilización, sin embargo se teme que puedan realizar estos operativos violentos cuando el contingente se encuentre cansado, como lo han hecho en las caravanas anteriores.

La situación general que denota problemas estructurales se hace presente en otras geografías de la frontera sur en el cual organizaciones han sido testigos de las torturas a las que son sometidos personas que han sido detenidas durante los operativos del INM y GN, que son llevadas a la estación migratoria en Tuxtla.

**Colectivo de Observación
y Monitoreo de Derechos
Humanos en el SE
Mexicano**

Además de una serie de inconsistencias a los procesos de regulación y deportación en donde a los detenidos se les hace firmar un oficio de retorno, que nunca solicitaron, en el cual se les indica 20 días para abandonar el país

Se prevé que el día de hoy la caravana descanse en Huixtla, aunque no se descarta que los operativos de INM y GN se den por la noche.

Exigimos:

- Respetar, garantizar y restituir los derechos de las personas en movilidad humana regulares e irregulares por ser los actos arbitrarios a los derechos humanos la regularización migratoria.
- Acciones integrales y respetuosas de los derechos humanos de las personas que den una respuesta que han esperado por meses y eso los ha hecho desplazarse
- Agilizar y respetar los procesos de atención y seguimiento a las solicitudes de refugio que les permita la movilidad de los solicitantes a espacios en los cuales se les pueda garantizar empleo, alimentación y vivienda.
- Castigar los actos corruptos que limitan el acceso a las solicitudes de refugio
- Informar el paradero y condiciones de salud (física, mental y psicosocial) de las personas que han sido detenidas por el INM y la GN integrantes del grupo de desplazados migrantes (identificado como caravana) que fue interceptado y agredido el pasado 02 de septiembre de 2021.
- Que la CNDH investigue y determine recomendación por violaciones graves a los derechos humanos de las personas en movilidad humana integrantes del desplazamiento de migrantes estuvo asentado en Tapachula y que decidieron abandonar ese municipio sin que les fuera posible por los actos arbitrarios del INM y GN
- Que la CNDH y la FGR investigue los actos de tortura aplicados por el INM el pasado 03 de septiembre de 2021 en las instalaciones del INM de Tuxtla Gutiérrez llamado Cupape I
- CNDH emita medidas cautelares a favor de los periodistas y defensores/as de derechos humanos que se encuentran observando y denunciando el actuar del Estado en la movilidad humana del desplazamiento forzado de personas migrantes en Chiapas.
- Cesar los actos violentos a NNA y sus familias respetando los derechos que se enuncian en la Ley general de NNA y en los tratados y convenios internacionales firmados y ratificados por México

#AltoALaViolencia y represión a personas que se desplazan de manera forzada por la nula respuesta institucional

#AltoALaViolencia a quienes acompañan y visibilizan las Violaciones a Derechos Humanos
#Defensoras #defensores y #Periodistas

***Colectivo de Observación
y Monitoreo de Derechos
Humanos en el SE
Mexicano***

Firmamos

Colectivo de Observación y Monitoreo de Derechos Humanos en el Sureste Mexicano
American Friends Service Committee (AFSC) - Oficina para América Latina y el Caribe, Apostólicas del Corazón de Jesús, Programa de Asuntos Migratorios - UIA, Centro de Derechos Humanos Digna Ochoa, Centro de Derechos Humanos Fray Matías de Córdova AC., Centro de Derechos Humanos Tepeyac, Centro de Derechos de las Víctimas de la Violencia Minerva Bello, Coalition for Humane Immigrant Rights (CHIRLA), Formación y Capacitación (FOCA), Iniciativas para el Desarrollo Humano A. C. (IDEHU), Kaltsilaltik, La 72 Hogar Refugio para Personas Migrantes, Misioneras Combonianas, Red Jesuita con Migrantes – Centroamérica y Norteamérica, Servicio Jesuita a Migrantes (SJM) – Comalapa, Servicio Jesuita a Refugiados - México (JRS), Tzome Ixuk, Mujeres Organizadas, Una Mano Amiga en la Lucha contra el SIDA, Voces Mesoamericanas Acción con Pueblos Migrantes.